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« Soyons le sel et la lumière du monde ! »   

Matthieu 5.13-16 : 13 « Vous êtes le sel de la terre. Si le sel perd sa saveur, 

comment redeviendra-t-il du sel ? Il ne vaut plus rien ; on le jette dehors et il 

est foulé aux pieds par les hommes. 14 « Vous êtes la lumière du monde. Une 

ville située sur une hauteur ne peut être cachée. 15 Quand on allume une 

lampe, ce n'est pas pour la mettre sous le boisseau, mais sur son support, et 

elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison. 16 De même, que votre 

lumière brille aux yeux des hommes, pour qu'en voyant vos bonnes actions ils 

rendent gloire à votre Père qui est aux cieux 

INTRODUCTION 

Nous avons certainement une influence, qu’elle soit bonne ou mauvaise. En 

fait, beaucoup de personnes nous regardent. C’est comme cette histoire d’un pasteur 

qui travaillait à fabriquer un treillis en bois pour supporter une plante grimpante. Et 

comme il travaillait, il a remarqué qu'un petit garçon l’observait. Le petit ne parlait 

pas, mais il le regardait. Alors, le pasteur a continué à travailler et il était convaincu 

que le jeune homme partirait. Mais il ne l'a pas fait. Peut-être admirait-il son travail? 

Finalement, le pasteur dit au petit garçon: « Eh bien, jeune homme, vous essayez 

d’apprendre des trucs sur le jardinage? » « Non », lui répondit le petit garçon, 

« J'attends pour entendre ce que dit un pasteur lorsqu’il se cogne le pouce avec son 

marteau. »  

Les gens nous regardent, mais que voient-ils? Et ce qu’ils voient, est-ce 

une bonne ou une mauvaise influence sur eux?  

Dans ces quatre versets, le Seigneur résume la fonction des croyants dans 

le monde en un mot: « influence! » Quiconque vit d'après l’Evangile va 

fonctionner dans le monde comme le sel et la lumière. Le caractère chrétien 

affecte son entourage dans le bon ou le mauvais sens d’une manière consciente 

ou inconsciente.  

 « Aucun être humain ne peut entrer dans ce monde sans augmenter ou 

diminuer la somme totale du bonheur humain. » Partout sa présence ou son 

absence se fera sentir. Partout, il y aura des compagnons qui seront meilleurs 

ou pires à cause de lui.   

Dans Matthieu 5:13-16, Jésus parle de l'influence positive que devrait 

avoir son peuple sur le monde pour l’avancement du royaume. Dans sa prière, 

Jésus a dit à Son Père dans Jean 17: « Je ne te prie pas de les ôter du monde, 

mais de les préserver du mal.  Ils ne sont pas du monde, comme moi je ne suis 
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pas du monde… Comme tu m’as envoyé dans le monde, je les ai aussi envoyés 

dans le monde. » (Versets 15-16, 18) 

Le peuple de Dieu ne doit pas quitter le monde, mais il doit rester dans 

le monde pour l’influencer. Ils seront dans le monde, mais ils ne seront pas de 

ce monde. Lorsque nous manifesterons le caractère de Christ, quelques 

personnes répondront favorablement à notre influence et désireront être 

sauvées tandis que la majorité d’entre elles nous ridiculiseront et nous 

persécuteront.  

C’est exactement dans cet esprit que l’apôtre Paul a écrit ces paroles 

dans 2 Corinthiens 2.14-16 : « Grâces soient rendues à Dieu, qui nous fait 

toujours triompher en Christ, et qui répand par nous en tout lieu l’odeur de sa 

connaissance!  Nous sommes, en effet, pour Dieu la bonne odeur de Christ, 

parmi ceux qui sont sauvés et parmi ceux qui périssent: aux uns, une odeur de 

mort, donnant la mort; aux autres, une odeur de vie, donnant la vie. Et qui est 

suffisant pour ces choses? » 

Le caractère de Christ que nous dégageons ne laisse personne indifférent. 

Pour certains, il est attirant et pour d’autres, il est repoussant.  

Le constat Malheureux est que, trop souvent, c’est le monde qui a une 

influence sur l’Église. Trop souvent, particulièrement dans notre culture, les 

chrétiens ne font aucune différence avec le monde parce qu’ils agissent comme 

le monde. 

Lorsque nos adolescentes, soi-disant sauvées, deviennent enceintes ou 

prennent de la drogue comme les autres adolescents. Lorsque nos mariages se 

terminent par un divorce comme le reste de la société. Lorsque nous exerçons 

la même tromperie dans les affaires, que nous exagérons ou volons comme les 

non-croyants, il y a quelque chose qui ne marche pas avec la foi véritable. C’est 

peut-être, en partie, la raison pour laquelle notre influence n'a pas été perçue 

dans notre société. 

Est-ce que notre vie fait une différence? Quel genre de différence est-ce 

que nous faisons dans notre entourage? Jésus exprime clairement que l’enfant 

de Dieu fait une différence sur son entourage. 
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I. INFLUENCER COMME LE SEL (VERSET 13) 

1. Le besoin de sel  

Beaucoup de personnes, à la fin du siècle dernier, croyaient que l’avenir 

serait meilleur. Un grand vent d'optimisme avait alimenté des idées 

évolutionnaires.  Ils étaient convaincus que les guerres allaient disparaître. Que 

la maladie serait du passé. Que l’on aurait éliminé la souffrance et la 

discrimination sociale. Ils étaient convaincus qu’au siècle présent, ils 

connaîtraient une société affectueuse dont les citoyens seraient éclairés 

progressivement par une connaissance de plus en plus grande. 

Pourtant, notre siècle est devenu le plus sanglant de tous les siècles en 

dépit de leur optimisme. Les personnes ne se sont pas améliorées dans leur 

nature et leur comportement en dépit de l’augmentation énorme de la 

connaissance dans presque chaque domaine de la société.  

Notre monde est toujours aussi pourri et corrompu. Les êtres humains 

sont mauvais, coupables et rebelles contre Dieu. Ils sont fiers de leur péché et 

arrogants en exhibant leur péché d’immoralité comme le droit à l’avortement 

ou les grossesses extra-mariage, l’homosexualité… 

Dans l’état actuel de notre société, le mal est devenu bien et le bien est 

devenu mal. Cette situation n’est pas nouvelle, car elle est ainsi depuis la chute 

de l’homme et la venue du péché. C’est pourquoi Jésus a dit que le cœur de 

l’homme est tortueux par-dessus tout. Ou encore, selon Matthieu 15.19, que 

c’est du cœur de l’homme que viennent les mauvaises pensées, les meurtres, les 

adultères, les impudicités, les vols, les faux témoignages, les calomnies. » 

Le monde dans lequel nous vivons est ténébreux, pourri et avarié et qu’il 

a absolument besoin du sel. Le sel est un besoin mondial, car la méchanceté est 

mondiale. La connaissance de l'homme s’est améliorée, mais sa moralité s’est 

dégénérée progressivement. Sa confiance a augmenté, mais sa paix d'esprit a 

diminué. Ses réalisations ont augmenté, mais son but dans la vie et sa raison 

d’être ont disparu. 

Il n'y a rien de bon dans l’homme, rien de meilleur avec lequel de 

bonnes choses peuvent être construites. 

Nous aurons de plus en plus de guerres, de plus en plus de conflits, 

d’immoralité, de perversion. Voilà pourquoi notre société a besoin de l’Église. 

Voilà l’importance pour l’Église d’être le sel de la terre. 
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2. Pourquoi du sel? 

Dans notre société contemporaine, il nous est peut-être plus difficile de 

comprendre la valeur du sel qu’à l’époque de Jésus. Plusieurs sociétés 

ancestrales comprenaient beaucoup mieux que nous la valeur du sel. Par 

exemple, les Romains croyaient qu'il n'y avait rien d’aussi précieux que le sel, à 

l'exception du soleil. Beaucoup de soldats romains recevaient leur salaire en 

quantité de sel. Les auditeurs de Jésus comprenaient très bien l’importance que 

Jésus accordait à cette vérité. Ils savaient que le sel était précieux. 

Nous pouvons trouver cinq utilisations du sel sur le monde : 

a. En premier lieu, le sel fonctionne comme un agent de conservation.  

C'est un antiseptique qui prévient la pourriture et la corruption. Dans les 

pays tropicaux où il n'y a aucune réfrigération, les personnes enveloppent la 

viande de sel pour la garder. 

De la même façon, la présence du chrétien dans le monde freine la 

dégradation du monde et l’empêche ainsi de progresser rapidement dans 

l’impureté. Les chrétiens, malgré ce que le monde peut penser, sont une 

bénédiction pour la société. Sans leur présence, le monde dégénérerait à une 

vitesse beaucoup plus rapide.  

Comme un antiseptique moral, les chrétiens gardent la société de la 

corruption en s'opposant à la déchéance morale par leur vie et par leurs 

paroles. Souvenez-vous que les chrétiens ne sont pas du sucre : ils sont du sel.  

Même si le discours des chrétiens est dérangeant, le chrétien doit persévérer à 

partager la vérité, car il se peut qu’à un certain moment donné, la vérité ait un 

effet bénéfique. 

b. Deuxièmement, le sel est nécessaire pour sa saveur.  

Sans les chrétiens et l'Évangile, ce monde serait plus terne. Vous ne 

pouvez pas vraiment trouver de la saveur dans le monde. Il n'y a aucune vraie 

joie trouvée dans ce monde. Seule la compagnie du chrétien donne de la saveur 

et de la joie au monde. Remarquez de quelle façon le monde s’amuse. C’est 

souvent vide et sans profondeur. 

Comme chrétien, nous avons la fonction de fournir de la saveur et du 

goût au monde. L'Évangile de Jésus-Christ est la puissance de Dieu pour le salut 

de tous ceux qui croient. Le monde est sans espoir et seul le chrétien, par sa 

proclamation et par sa pratique, dirigera le monde pour mettre leur espoir en 

Jésus-Christ.  
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c. Troisièmement, le sel est blanc et symbolise la pureté.  

La présence des chrétiens dans le monde apporte la pureté. Nous ne 

devrions pas être mal à l’aise de nos différences avec ceux du monde. Le monde 

en a besoin. Ils ont besoin de voir notre honnêteté, notre franchise, notre 

amour et notre esprit de service. Parce que nous sommes des citoyens du ciel, 

nous pouvons résister à la tentation et au péché. Le chrétien doit prendre 

position contre le péché et les valeurs pourries du monde et proclamer et 

pratiquer les valeurs bibliques.  

d. Quatrièmement, le sel a été aussi utilisé comme un engrais.  

Les chrétiens doivent vivre dans le monde de manière à encourager et 

favoriser la croissance de ce qui est bon. Ils doivent s'opposer au mal et 

encourager le bien. Les chrétiens doivent supporter et encourager ce qui est 

bon et utile aux êtres humains. Par exemple, les chrétiens doivent prendre part 

à la vie politique pour influencer les politiques qui seront utiles aux valeurs 

bibliques. 

e. Cinquièmement, le sel produit la soif. 

De la même façon, les chrétiens devraient, par leur vie et leurs paroles, 

produire la soif autour d’eux. Dans les béatitudes, Jésus avait dit : « Heureux 

ceux qui ont faim et soif de justice! » Ainsi, lorsque le croyant a faim et soif de 

justice, il produit la soif autour de lui. Si nous vivons quotidiennement comme 

un enfant de Dieu, seul au milieu du monde, le monde nous observera et 

certains désireront en savoir davantage au sujet de Jésus-Christ.  

Suscitons-nous la soif pour Jésus-Christ? C'est l’une des responsabilités 

de l'église de produire dans les cœurs incrédules une plus grande soif pour 

Jésus-Christ.  

En somme, nous devons influencer le monde de façon positive. 

 

4. Le danger de perdre sa saveur 

Jésus nous avertit que le sel peut perdre sa valeur. Il deviendrait ainsi 

inutile et sans valeur. Comment peut-on perdre notre saveur? 

Quand nous nous conformons au modèle du monde, quand nous 

embrassons les valeurs pourries du monde, quand nous devenons matérialistes, 

sensuels, nous perdons notre saveur. Nous devenons comme le monde : pourris, 

avariés et sans saveur. Nous devenons inutiles à Dieu, inutiles à nos familles, 

inutiles à la société.  Vraiment inutiles au monde.  
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II. INFLUENCER COMME LA LUMIERE (VERSETS 14-15) 

2. Une influence visible 

Le sel est un élément caché, mais a une influence puissante. La lumière 

est une influence visible et révélatrice.  

Jésus nous dit que nous ne sommes pas seulement le sel du monde, mais 

aussi la lumière du monde.  

Nous sommes appelés à avoir un impact visible sur le monde autour de 

nous. Si le sel faisait davantage référence au caractère du chrétien, la lumière 

fait référence à son discours. Jésus nous demande de briller, de démontrer, de 

dire, de révéler la vérité. Il y a des chrétiens qui croient que la foi doit être 

quelque chose de personnelle et que cela devrait être gardé pour eux. Jésus 

nous affirme que la foi d'une personne doit être partagée ouvertement et doit 

être vécue devant tout son entourage. 

L’idée n’est pas de se pavaner devant le monde afin de leur montrer que 

nous sommes plus fins qu’eux. 

Mais c’est davantage l’idée de briller en parlant de la bonté, de l’amour, 

de la justice et de la grandeur de Dieu. C’est encore l’idée d’influencer les 

autres pour Dieu. Dans Éphésiens 5:8-9 Paul dit : « Autrefois vous étiez 

ténèbres, et maintenant vous êtes lumière dans le Seigneur. Marchez comme des 

enfants de lumière!  Car le fruit de la lumière consiste en toute sorte de bonté, 

de justice et de vérité. » 

Nous étions autrefois dans l’obscurité, mais maintenant nous sommes 

éclairés dans le Seigneur.  

 

3. Comment devons-nous vivre?  

Comme des enfants de la lumière. Jésus a dit qu’il était la lumière du 

monde et alors il a dit à ses disciples qu'ils sont la lumière du monde. En 

d'autres termes, le monde est dans une obscurité. Mais dans ce monde 

d'obscurité profonde, Dieu a planté son église comme lumière.  

Le chrétien est placé dans le monde pour démontrer une autre façon de 

vivre. Si le monde pratique la fornication, nous démontrons l’importance de la 

pureté. Si les gens du monde sont négligents, nous allons nous appliquer. S’ils 

se plaignent et murmurent contre leur patron, nous allons démontrer du respect 

et de la soumission. Si les gens du monde ne sont pas capables d’aimer leurs 



7 
 

conjoints, nous allons démontrer que nous sommes capables d’aimer nos 

conjoints. 

Le chrétien est appelé à apporter la lumière du salut, la lumière de la vie 

éternelle, la lumière de la connaissance de Dieu, la lumière de la joie du salut, 

la lumière de l'espoir et la lumière qui brille dans obscurité. Notre mission est 

d’éclairer le monde.  

 

III. LE RESULTAT DE NOTRE INFLUENCE (VERSET 16) 

Jésus termine en disant que nous devons influencer notre entourage en 

étant du sel et en brillant afin qu’ils voient nos bonnes œuvres et que le Père 

soit glorifié. 

1. Qu’ils voient nos bonnes œuvres 

Ces bonnes œuvres sont : 

a. D'ordre moral, fruits de la lumière, vertus actives pour se retirer du 

mal et faire le bien.  

b. Elles sont ensuite d'ordre pratique envers tous, mais particulièrement 

à l'égard des déshérités de ce monde, de ceux qui sont touchés par les peines 

d'ici-bas, de ces âmes qui ont besoin de salut.  

2. Glorifier Dieu 

Notre caractère et notre vie pratique conduiront les regards de notre 

entourage vers Dieu. Le but de laisser nos vies éclairer et révéler nos bonnes 

œuvres n’est pas d’apporter l’attention sur nous, mais de porter les regards vers 

Dieu. Notre motif suprême d’être ce que nous sommes et ce que nous faisons 

devrait être la vocation suprême de la vie: glorifier Dieu.  

Tout ce que nous faisons de bon pour les autres devrait donner l'éloge de 

Dieu qui est la source de tout ce qui est bon. La façon dont nous vivons devrait 

conduire notre entourage à glorifier le Père céleste.  
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CONCLUSION 

En conclusion, comment pouvons-nous appliquer cet enseignement à nos 

vies?  

En premier lieu, nous devons nous demander si nous salons et brillons 

ou si nous salissons et brouillons la société. Il y a peut-être une décision à 

prendre ce matin. 

Deuxièmement, si nous sommes du sel et la lumière, nous devons être 

différents et fiers de notre différence.  

Troisièmement, nous devons vivre dans le monde et ne pas être du 

monde. Nous ne devons pas essayer de sortir du monde. Car la lumière est pour 

le monde sombre et le sel est pour la viande pourrie.  

Quatrièmement, nous devons travailler nos vies, notre vie au travail, 

notre vie de famille, notre vie scolaire, notre vie politique et chaque aspect de 

notre vie par la grâce de Dieu. Nous devons sanctifier nos vies pour Jésus-

Christ afin que nous puissions être charmants et attirants et attirer l'attention 

vers notre Père céleste.  

Cinquièmement, nous devons pratiquer les béatitudes tous les jours afin 

d’être pauvres en esprit, affligés par nos péchés et ainsi de suite.  

Sixièmement, nous devons être remplis du Saint-Esprit sur une base 

journalière. Nous ne pouvons pas briller sans l'huile de l'Esprit du Dieu vivant.  

Qu'est-ce qui se passera lorsque nous ferons ces choses? Nous serons 

utiles à Dieu et au monde. C’est ainsi que nous influencerons notre entourage. 

Comme chrétiens, nous devons toujours nous souvenir que seuls les chrétiens 

peuvent être le sel et la lumière du monde. Nous sommes les  représentants de 

Jésus-Christ pour le monde. Nous sommes l'espoir du monde.  

Que Dieu nous aide, aujourd’hui, à être différents du monde afin que le 

monde puisse bénéficier de notre différence et qu’il puisse glorifier Dieu le Père 

de notre Seigneur Jésus-Christ.  

Amen ! 

 


